

FILM DE MALLORCA... HORAS DE ESPACIO... Dedicación: Desde los centros de la cerámica a las obras de la noche... Anunciación: Desde las siete de la mañana a las diez de la noche.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA • AVISOS Y NOTICIAS

España... 1 25  
Extranjero (Unión Postal)... 7 50  
Número suelto... 5 cts  
Id. atrasado... 10

BCOS DE BARCELONA

## El Congreso de la Lengua Mossen Alcover

Sean las primeras palabras del cronista para dejar consignado el hermoso triunfo del mallorquín ilustre don Antonio M. Alcover. En periódicos y discursos, en las conversaciones y en los hechos, surge palpable, esplendoroso el éxito absoluto que ha obtenido y sigue conquistando el apóstol acendrado e infatigable de la divulgación, acrecentamiento y pulcritud de la lengua catalana. Nadie deja de reconocer que, no ya la iniciativa, sino la fuerza impulsora, el alma del Congreso ha sido y continúa siendo Mossen Alcover; nadie duda de que su sola voluntad, su fe ardiente y comunicativa, su acción constante y persistente ha logrado realizar la grandiosa labor, indispensable para reunir en Barcelona a tantos ingenios y remover tantos obstáculos y avivar tantas energías atargadas.

Más que cronista, observador y transmisor de los aspectos que más y mejor puedan interesar a Mallorca, dejaré a la perspicacia del condecorado del periódico la selección de las reseñas de los actos y fiestas del Congreso, para anotar exclusivamente pormenores y matices que a los reporters barceloneses no han podido herir preferentemente por no mirarlos con el interés particular que a mí se me representaban. Yo puedo asegurar que la ovación tributada a don Antonio M. Alcover, la noche del sábado, inauguración de las tareas del Congreso, fué excepcionalmente delirante, atronadora, de admiración y de cariño, de premio a una labor impropia, de gratitud al incansable luchador y merísimo patriota. Apeñas apareció en la sala del Teatro Principal, con todas las localidades nutridísimas, brillante de luz, de colores y de alegría, que todos los ojos irradian, Mossen Alcover, rodeado de los organizadores, de las autoridades, diputados y concejales, delegados extranjeros y eminencias científicas, fué acogido con unánimes, vibrantes, fortísimos aplausos que le agobiaron por muy largo tiempo. Tal demostración sorprendió a todos; y es que nadie se da cuenta todavía del estado anímico de los catalanes. El sentimiento domina la situación. La colectividad adora a quien se sacrifique por ella y por todo lo suyo.

El primer párrafo de la Memoria del Secretario marcó con relieve muy acentuado el esfuerzo de nuestro paisano, y la multitud, antes de que terminara la frase del lector, apagaba la voz con aplausos frenéticos. El discurso de Alcover, proclamado presidente del Congreso, arrancó expresivas demostraciones de entusiasmo y simpatía. Al final, —espectáculo emocionador— el inmenso público de butacas, de palcos, en todos los pisos, del paraiso, de los corredores, todos repletos, señoras y caballeros, todo el mundo de pie, aplaudió largos minutos, obligando a Mossen Alcover a dejar la presidencia para acercarse repetidas veces al primer término de la escena. Terminada la función, la multitud, agolpada a las puertas del teatro, despidió al propagandista valeroso con aclamaciones unánimes, mientras su coche atravesaba la masa numerosísima que invadía el paseo y las calles laterales.

Hermosísima apoteosis de la voluntad poderosa, reconocida por un pueblo de acción intensa!

### Congreso ó «meeting»

El cronista declaró humildemente que no es conocedor de las reconiteces de la prosodia, de la sintaxis, de la ortografía. Se contenta con aceptar las conclusiones de los sabios filólogos y atenerse a ellas para expresar sus modestas fantasías. Reconoce la necesidad de que los inteligentes y profesionales discutan y se pongan de acuerdo para mejorar y abrigar nuestro idioma. Pero—como dice el poeta Alcover— a esas asambleas no puede lamentarse nuestra ausencia. A los legos nos ha traído aquí el patriotismo, el amor ardiente que a Cataluña profesamos. Por esto hemos venido; y así lo declara el autor de *La Balanguera* en la Sección Literaria.

Acaso por esta convicción subjetiva, acaso porque así sea en el fondo, al cronista se le antoja este primer acto inaugural, más que un Congreso científico,

un «meeting» grandioso, en el cual continúa haciéndose patria por españoles y extranjeros, a pesar del profundo, serio y magistral discurso del Dr. Rubió y Lluch. Cuantos hablaron, exceptuados los catalanes, Bonilla de San Martín en castellano, Garnerio en italiano, Fouché-Delbosc en francés, el valenciano Mancho, el rosellonés Casa Ponsa, el alguerés Palomba, el mallorquín Costa y Llobera, todos rindieron tributo de admiración y amor a Cataluña y a su idioma, é hicieron votos para que se cumplieran los destinos del pueblo que con tan vivo tesón acierta a mostrar su cultura y a exigir el respeto a sus innegables derechos. Lo decía Rubió y Lluch: indudablemente a este Congreso le faltará absoluta tranquilidad para dedicarse exclusivamente a la filología, mas no importa, la inquietud actual es necesaria para llegar a un porvenir de esplendor y de poder, que nos ofrecerá los ocios saludables para el estudio intenso y la serena discusión. Entre tanto, estrechémonos las manos y sigamos la ruta.

### Opinión de Unamuno

Y no podía suceder otra cosa, según observaba el eminente pensador Miguel de Unamuno, que aceptó un puesto en el palco del cronista para seguir estudiando el espíritu de Cataluña.

Diga lo que quiera el señor Secretario, —quien aseguraba que la tarea del Congreso no sería patriótica, si no era exclusivamente científica,— el pueblo ve por todas partes la aspiración sentimental que hoy constituye su naturalísima obsesión. El propio Rubió y Lluch, queriendo ó sin querer, no hace en ese discurso aparentemente científico, más que resonar como resuena el espíritu popular. Vea V. lo que ha hecho y dicho ese admirable paisano de V., ese apóstol ardiente, idealista a lo Ramón Lull, pseudo-sabio y, en verdad de verdad propagandista ardoroso; es el único sincero y que no oculta sus sentimientos bajo formas científicas. —Bueno. Yo no sé si esto es bueno ó es malo para España; yo no sé si podremos llegar a cosa de provecho para unos y para otros; pero es fuerza confesar que esto es un hecho, que aquí no hay nada accidental ni pasajero. Esto va, irá a alguna parte, que no será la ruina de Cataluña. Con tal de que acepte la libertad, el progreso, la verdad, toda la verdad, yo que soy, ante todo, un hombre, un miembro de la Humanidad, que cada día ama más la personalidad propia para entenderse con la personalidad de los otros, me doy por satisfecho.

Y Unamuno vio, acaso con dolor de castellano un movimiento de reconstitución positiva que no surgía de sus tierras amadas; pero esclavo de la sinceridad, reconoció el poderoso aliento de un Hércules que podría salvar a España.

X. TORRENDELL.

### MANOBRAS MILITARES

#### Desde Petra

Recuerdos del Campamento de Betlem.

Pocas, muy pocas horas nos restan de campamento; por la ladera de la montaña, camino de herradura, marchando en desfilada de a uno remedando aquellas marchas profesionales del Gran Federico, va el 62 de línea; son los animosos soldados cuyas canciones llegaron a mí tienda durante cuatro días; hacia la Colonia marcha la impedimenta: el carro de municiones y el del Regimiento con la Guardia de Prevención que monta un muchacho de mirar inteligente y de vivo grajeo; el Teniente Torres; las tiendas del Campamento se abaten bajo la dirección del abanderado Ferrer que marcha con el convoy a Muro y de allí a Campos con el material de Administración Militar; ya sólo queda en pie nuestra tienda; también las cosas tienen alma, y yo siento tristeza, hondo malestar, al ver llegar í talmente a su término la vida nómada del Campamento de Betlem; quizá jamás vuelva a pisar este rincón de mi *Rogueta* querida; quizá no vuelva a cobijarnos juntos y a darnos calor la lona de una tienda de campaña al General inteligente y bondadoso, a Martínez Cadenas, Morante, Sampol y Moro; quizá no escuche jamás el rumorero de las simpáticas palomas mensajeras, ni al simpático perro Tom, blanco, con

su rabo corto y sus orejas canela que me miraba con sus ojos bonachones, mientras lamía mi mano que le acariciaba.

Terminó el Campamento de Betlem; su recuerdo perdura de por vida.

Hermosos días. Grata remembranza la suya.

### Altos en la marcha

Nos hemos detenido en la Colonia de San Pedro. El Alcalde pedáneo, muy atento con el Capitán General, nos aloja en una casita, al pie de cuyo jardín se estrella y deshace en blanca espuma la resaca del mar.

¡Eureka! Ya tenemos agua y podemos lavarnos. Experimentamos al contacto del agua limpia, abundante, agradables sensaciones en la piel que nos estremecim.

Una cena excelente nos compensa de la frugalidad del campamento.

Miguel Ramis, el Alcalde de la Colonia, es un hombre alto, de rostro en el que campea la franqueza. Hablamos del porvenir de este pequeño, insignificante pueblito costero.

Mientras Jimeno, el elocuente Ministro de Instrucción Pública traza planes sobre el papel para emular la gloria de Don Carlos Moyano, y desconociendo la escuálida hacienda de los municipios habla de empréstitos de 50 millones para escuelas cuyos intereses han de pagar los presupuestos municipales, nos enteramos de que en una Colonia, un pueblo que nace y del que nadie se acuerda, crece una generación sin maestros de escuela.

En la Colonia todos vendrán a sumar guarismos, a la cifra aplastante de los analfabetos. Niños y niñas no tienen qué guie y encauce sus tiernas inteligencias.

¡Quiere el Ayuntamiento de Artá, que esos pequeños vayan a sus escuelas situadas a más de 20 kilómetros!

La Colonia está situada en un repliegue de la hermosa bahía de Artá; una casa con siete alcobas, cocina, cochera y todas las dependencias, con jardín donde las flores sonríen, cuesta escasamente 400 duros.

Para verano su orientación al Norte garantiza una temperatura agradable el aire es puro, seco, saturado por los pinares de las montañas que más se piden de anhelar para estación veraniega, como lo es *Porto Cristo*, *ala Ratjada*, *el Mal Pas* y *Porto Colom*?

Falta un poco de cariño.

### En Son Doblons

El sol luce espléndido: el cielo tiene una transparencia ideal; el general Ortega rodeado de su Estado Mayor y seguido de su pequeña escolta de cazadores, sigue camino arriba hacia Petra.

En lo alto, junto al abrevadero de *Son Morell*, sale a nuestro paso un ciclista con la correspondencia del Cuartel General: con ella llegan a mis manos las primeras ALMUDAINAS y diario de Madrid desde que salí de Palma.

Leo con extrañeza: los sucesos se me antojan una comedia urdida para entretener a niños.

Leyendo a saltos, llegamos a *Son Doblons*: una mirada encantadora y unos señores muy amables, los de Amors, que nos abruman con sus atenciones. Amors es gran admirador del general Ortega; se hallaba en San Juan de Puerto Rico, cuando el bombardeo de los yanquis y aprecia en todo su valor aquella página legendaria de nuestras tristeszas coloniales.

Con Amors hablamos de todo.

Una carretera—nos dice— que partiendo de Petra empalmase con la de Santa Margarita en el Kilómetro 13 sería una mejora inapreciable.

Nosotros recordamos que siendo Diputado a Cortes nuestro buen amigo Miguel Santandreu esta carretera estuvo en el orden del día y antes del clásico y piadoso aprobado, los *gamacistas* derrotaron al inolvidable don Práxedes.

Hoy podía como ayer realizarse esta mejora con poco coste: Don Mateo Amors me autoriza para que diga en LA ALMUDAINA que él regala los terrenos y que los colindantes harían lo propio.

Me acuerdo que esta carretera a más de un poblado en *Son Serra de Marina* que diera vida a esas soledades (lo menos poblado de Mallorca) podría dar medios de comunicación a la simpática y abandonada Colonia de San Pedro

construyendo un ramal desde el kilómetro siete a través de la *Devesa* (unos cinco kilómetros) ¡Cuántos beneficios con escaso numerario si la buena voluntad vibrara!

### En Petra

Nos recibe el pueblo en masa con transportes de júbilo. El General habla con todos como si fueran viejos conocidos. Todos nos alojamos en las mismas casas que a nuestra ida.

Yo, que tengo el santo de cara me encuentro con *malanzas* en casa de Miguel Santandreu.

Salimos en el tren de las 5'30 para Felanitx.

Antes nos obsequió el rico propietario Calve con nuevos cilindros de su gramophone.

### X. X.

### Lecturas y comentarios

Lo que oí en Caruso.—Un Congreso de baile.

«Al cumplir los dieciocho años, dice Caruso, una de las celebridades de la lírica italiana de hoy, yo no sabía si era tenor ó barítono. Comencé a cantar a los diez años en las iglesias; después, a los dieciocho, cansado de aquella duda, de no saber cuál era mi *tessitura*, fui a casa de un maestro, que tampoco supo sacarme de mi incertidumbre. Otro profesor de canto me dijo que tenía un escaso volumen de voz. Por fin, estando en el servicio militar, un día, mientras limpiaba el corraje, oí mi voz el coronel de mi regimiento que en seguida me relevó de ciertas ocupaciones del servicio, procurándome un buen maestro que ya era oral me sacó de dudas. Hoy no puedo quejarme, gano lo que quiero. En América, por dos romanzas que canté en casa del millonario Smith, me entregaron un cheque de 15.000 francos. Una casa fonográfica americana me dió 40.000 libras por cuatro romanzas, más un tanto por ciento sobre la venta de discos, de los que ya he cobrado cerca de 20.000.»

Los Congresos están en boga. El último que se ha verificado, según parece, ha sido un Congreso internacional de baile celebrado en Crefeld en presencia del emperador Guillermo II. Según su denominación oficial era un Congreso de autores, maestros, trajes, modas, usos y costumbres de baile. Pero en el Congreso se ha discursado como en todos y no se ha bailado, ha sido teórico y no práctico.

El presidente M. Knoll, después de exponer los progresos de la coreografía, hizo un elogio del emperador como protector de las danzas. El Kaiser, en efecto, prescribió el año último la enseñanza de ese arte en los cuarteles, y quería ver en todas las escuelas cursos de coreografía. Ha escrito además: «La educación no es perfecta sino a condición de saber bailar bien». También ha aceptado la protección de la Escuela de baile Guillermo II.

Después de este elogio, el delegado francés M. Girandet, presidente de la Academia internacional de los bailes, propuso «un voto de admiración y adhesión a la persona de S. M. el Emperador». Nada hermana a los hombres como el baile. Después hizo el inevitable elogio del arte de Terpsicore: «El baile es un descenso moral, ha dicho Napoleón I. Estas palabras significan mucho y demuestran la importancia de nuestra misión en la sociedad.»

Luego el Congreso se ocupó de las nuevas creaciones. Adoptó como buenos para los bailes de sociedad, los siguientes:

- Las cuadrillas del Emperador.
- Los finlandeses.
- Vals vieís.
- Franco-alemana.
- Berlina de la corte.
- Por el contrario, declaró desterrados de la buena sociedad, los siguientes: Kraquette.
- Matthiche y Polo.
- Agrach.
- Trasatlántico, Caké Walk y Boston de los epilépticos.

### AGUA OXIGENADA

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

**SURCIDORA** Surce toda clase de desperfectos, sin que luego se conozcan en ropa de lana y paños. Olmos, 96, primero.

## «Los noveleros»

Ayer dábamos cuenta del estreno de *Los Noveleros* en el Teatro de la Comedia de Madrid.

Hoy ofrecemos a nuestros lectores el siguiente fragmento de la escena IV del tercer acto.

### Silvia, Percinet

Per. ¡No te burles de mí, porque te adoro!  
Sil. ¡Después de aquel supremo desencanto!  
Per. ¡Que no pudo matar nuestra locura!  
Sil. ¡Nos engañaron tanto!  
Per. ¡Pasó el engaño... ¡Nuestro encanto duró!  
Sil. ¡Ellos, para su plan preconcebido, fingieron que se odiaban... ya lo viste.  
Per. ¡Pero es que hemos fingido nosotros el amor! No, Silvia; existe.  
Sil. ¡El muro era Guignol tú lo dijiste!  
Per. ¡Lo dije, pero estoy arrepentido... ¡Vigila muro; Guignol, de los amores...  
Per. ¡Dónde habrá otro mejor... Sus bastidores eran los grandes árboles pomposos, los robles, las encinas... las bambalinas... La orquesta ese murmullo peregrino conque la brisa el corazón inquieto... su luz, la de un lucero vespertino... ¡su apuntador, el inmortal poeta...  
Sil. ¡Si como a unas muñecas nos movían nuestros padres, pero ellos ya sabían que no eran por nosotros simulados que los juramentos de pasión tan locos... ¡Fuimos como muñecos manejados, pero el amor habló por nuestra boca...  
Sil. ¡Es verdad! Más creyéndonos culpables, se arrajó la pasión en nuestro pecho...  
Per. ¡Y hubo culpa, ¡Oh recuerdos adorables! ¡La intención vale tanto como el hecho... ¡Que amarnos era un crimen, nos creímos... ¡Pues al creerlo, criminales fuimos!  
Sil. ¡Es cierto, lo confieso... ¡Pero si has pasado el solo crimen de quererlos mucho...  
Sil. ¡Sí... mas fue falsa la brillante historia... Y yo siento, pensando en nuestra gloria, que el peligro corrido... ¡Si no hubiera sido ilusión... porque eso ha sido... ¡Cese tu desconsuelo...  
Per. ¡Fue real para nosotros, vida mía...  
Sil. ¡Puesto que en él creímos, existía...  
Per. ¡No, falso fue mi raptio; fue tu deseo...  
Per. ¡Y tu miedo dio fe... ¡Pues si has pasado de una raptada por el mismo estado... si pensabas que el rapto era de veras... ¡como vas a dudar de que tu fueras raptada en realidad... ¡Así lo has sido!  
Sil. ¡No; el recuerdo querido de la aventura pasional, no existe...  
Per. ¡Y es muy triste pensar, pero muy triste, que los enmascarados eran unos comparas...  
Per. ¡Por ese Stratford enmascarado, y por él los detalles preparados para la más indigna de las farsas...  
Per. ¡No aquel eterno, inolvidable hechizo que quisieras desvanecer con tu reproche... ¡Fue acaso el pobre Stratford quien hizo la hermosa ideal de aquella noche...  
Per. ¡Fue él quien logró que al cabo se cumpliera la suspirada cita, en la hora dulce, celestial bendita que llenó de misterios Primavera...  
Per. ¡El concierto esa voces misteriosas ritmo de los espacios siderales...  
Per. ¡Encendí el las estrellas luminosas... Para mostrar el triunfo de las rosas...  
Per. ¡Fue el quien limpió de sombra los rosales... ¡El preparo la enervadora calma por donde, pura, la ilusión camina...  
Per. ¡Acaso él fue quien nos vertió en el alma la más que humana, languidez divina...  
Per. ¡Dispuso él que saliera por ese Stratford la querida luna...  
Per. ¡Y que dos almas, por la vez primera, soñaran en su amor y en su fortuna...  
Per. ¡Porque de toda aquella poesía fue el amor nuestro amor único encanto...  
Sil. ¡El único, es verdad... Pero...  
Per. ¡¡Ese llanto!  
Per. ¡Perdonaste al ingrato, vida mía...  
Sil. ¡Si yo siempre te amé... ¡te quiero tanto...!

## Una conferencia de Unamuno

Barcelona 15.—En el Teatro de Novedades habló ayer mañana el señor Unamuno sobre el tema «Solidaridad española». Antes lo hizo el señor Layret presidente del Ateneo Enciclopédico, para manifestar que la conferencia del señor Unamuno era la primera de una serie de conferencias públicas que dicho Centro organiza con objeto «de desvincular la cultura y ponerla al alcance de todos, sacándola de los recintos determinados en que hoy está». Después explicó las causas de que para or estas conferencias se haya de pagar alguna cantidad.

El señor Unamuno empezó diciendo que cualquiera que sea el concepto que particular y generalmente se tenga sobre cada uno de los problemas que actualmente interesan a Barcelona, se ha de convenir en que todos ellos son una manifestación de vida intensa, mucho mayor de la que se encuentra en cualquier otra región de la nación española.

Añadió que ha recibido en estos días muchas invitaciones para asistir a escuelas y ateneos y que sus acompañantes querían orientarle de lo que pasa en Barcelona, si bien todos le hacían esta observación: «No haga usted caso de lo que le digan.

Aseguró que no venía a herir sentimientos, pero sí a analizarlos, añadiendo que lo que decía de los Reyes un historiador de Cataluña, se puede decir de los pueblos, y es, que son de la condición de las llagas, que no se dejan manejar sin dolor y sangre.

Recordó su discurso de Madrid en la cuestión de las jurisdicciones. Me llamaron entonces, dijo, para ver si yo podía coadyuvar a que no se votara una ley que al fin fue votada. Llegó a arrancarse aquella ley por la cobardía de los que votaron en contra de su conciencia y de los que la combatieron con ánimo desmayado.

Afirmó que aquella cobardía era re-

presentativa de una cobardía de todo el pueblo español. Añadió que, como consecuencia de aquello, hubo en Barcelona un vivo movimiento, formándose lo que se llama comunmente la solidaridad catalana.

En opinión del señor Unamuno, se trata de un movimiento pasajero y circunstancial, que dentro de sí mismo lleva, como todo lo que es vivo el principio de su disolución.

La agitación que distingue a la ciudad del campo, tiene sus inconvenientes, pero tiene también sus ventajas. Nada más triste, dijo el orador, que los pabres fakires que se encierran en sí mismos, que viven de la contemplación de sí mismos.

Se ocupó después en la época en que todo lo que se llamaba en España regionalismo era defensivo y se basaba en un desconocimiento mutuo de las regiones. Hizo varias consideraciones sobre la bondad y el odio, que dijo era un velado disfraz de la envidia, y recordó a este propósito los versos de Verdaguer: «Al front la barretina—la caritat al cor.»

Estudió el problema de la solidaridad nacional desde el punto de vista económico y religioso, y trató incidentalmente del matrimonio civil en términos liberales.

Hablando de Castilla, dijo que cumplió su misión en otro tiempo y supo conquistar un nuevo mundo para toda España, y por tanto para Cataluña. Ahora Cataluña debe conquistar una nueva América para toda España. Cuando en una familia ocurre algo grave, el hermano mayor no se marcha de la casa, sino que se queda en ella para ayudar y salvar a sus hermanos.

Como elementos regionales consideró la lengua y la bandera.

Se ocupó del vascuence como idioma de su patria chica, y dijo que las consideraciones que hiciera podían aplicárseles en cuanto tuvieran aplicación los liberales.

Afirmó que el vascuence desaparecerá, y que, no obstante, los hijos de las Vascongadas seguirán pensando como sus padres. El lenguaje es un medio de comunicación, y así en América del Sur no ha desaparecido el castellano porque lo necesitan para hacer los pedidos a nuestros comerciantes.

Empleando un símil, dijo que era como si tuviera en su casa una espingarda perteneciente a sus antepasados y un maúser; si necesitara defenderse, usaría el maúser sin valerse de la espingarda.

Consideró la bandera catalana como la unión de dos banderas españolas, y terminó diciendo que iba a dar un viva, pero no a España y en el idioma que no le es propio, sino a una cosa de que estamos necesitados y que hace mucho tiempo nos falta, y gritó: ¡viva la verdad!

El público, formado en gran parte por elementos liberales y avanzados, aplaudió en diferentes ocasiones al señor Unamuno.

## PALMA

El pailebot *Nueva Estrella*, que el martes salió de Barcelona para Ciudadela, abarrotado de carga, al encontrarse en el Canal fué sorprendido por el temporal, viéndose obligada la tripulación a arrojar al mar toda la carga que llevaba sobre cubierta y cuyo ya or ascendía a más de diez mil pesetas. Mientras tenía lugar dicha operación, un golpe de mar puso el buque en inminente peligro, y debido a la serenidad y pericia de su patrón, don José Bagur, pudo el buque arribar el jueves al puerto de su salida para reparar las averías que sufrió.

Se ha restablecido el reglamento antiguo para la pintura de los cascos de los buques de la Armada.

En lo sucesivo se pintarán de negro con una lista blanca, y llevarán repuesto de pintura gris para casos de guerra.

La causa de esta modificación es que el color gris resulta más costoso y más difícil de sustituir parcialmente.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Pollensa de haber detenido a un individuo presunto autor de haber agredido con un palo a una mujer, en ocasión de que ésta le reclamaba una peseta que le adeudaba, produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Dicho sujeto con el atestado instruido al efecto ha sido puesto a disposición de la autoridad competente.

El día primero del actual a las once de la mañana se celebrará en la Comandancia de la guardia civil, la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores a la ley de caza, por fuerza de dicha comandancia.

En la Albufera de Alcudia ha terminado, según se nos informa, la recolección de arroz del presente año, la cual ha sido de buenos resultados dado lo repartido que está el terreno a diferentes colonos, lo que hace, que cada uno de estos dediquen mayores cuidados al cultivo.

El auxiliar de Ciencias del Instituto General y Técnico de esta ciudad, don Germán Martínez Mendoza ha entablado permuta con el de igual clase y sección del Instituto local de Mahón don Jaime Alorda y Sampol.

Ha fallecido en esta ciudad el capitán de Infantería retirado don Juan Alzamora cuyo cadáver fué conducido ayer á las doce á su última morada.

Un piquete de Infantería tributó al cadáver los honores de ordenanza.

En el Colegio de la Pureza se celebrará el domingo próximo la fiesta de dicho establecimiento, la cual promete resultar lucida.

El programa es el siguiente: A las siete y media de la mañana habrá misa de comunión general para las alumnas del establecimiento.

A las diez y media se celebrará misa mayor, en la que predicará el Presbítero don Bartolomé Juan Coll. Se cantará la misa de Perosi por las Hermanas de aquel colegio.

Por la tarde tendrá lugar el acto de la repartición de premios á las alumnas internas y externas. A este acto ha sido invitado el ilustrísimo señor Obispo.

Terminada la repartición de premios, en el oratorio del Colegio se rezará el Rosario y después celebrará el besamanos á la Virgen, terminando con este acto la fiesta.

Ha empezado en Palma la matanza de cerdos en gran escala, sacrificándose diariamente más unos cuarenta de dichos animales.

Los precios continúan elevados, pagándose de trece á catorce pesetas la arroba en vivo.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del señor Juez competente á un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á un muchacho á quien tenía como aprendiz.

Ayer por la mañana un carruaje que transitaba por la calle de San Francisco rompió el eje de una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

El conductor recibió una contusión en el costado derecho que le fué curada en la casa de socorro.

Algún tanto variable fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad.

El cielo permaneció cubierto de densas nubes durante la mayor parte del día sin que llegara á caer el más leve chubasco.

El cañonero «Nueva España» salió ayer al medio día para la fortaleza del «Cap Enderrocats», conduciendo á su bordo á los jefes y oficiales de artillería de esta plaza que dirigen las prácticas que dicha arma está efectuando.

A las cinco estuvo de regreso fondeando en el puerto de costumbre.

El Alcalde de Mahón ha anunciado para el día 2 de Noviembre próximo la subasta para el arriendo del servicio de la limpieza de calles, plazas y mercados de dicha ciudad durante los años 1907 y 1908.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 2.250 pesetas anuales.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Andraitx el padrón de cédulas personales de aquel término municipal formado para el ejercicio de 1907.

Esta noche en la «Asistencia Palmesana» se pondrán en escena por la compañía de zarzuela que dirige el señor Serra El señor Joaquín, La niña de su abuela y La Gatita Blanca.

La comisión de la Diputación, encargada de confeccionar los presupuestos provinciales para el próximo año se ha reunido ya, para tratar de los mismos.

También se han reunido las diferentes comisiones de la corporación para estudiar los asuntos que han de llevarse á la próxima sesión de la Diputación cuya fecha no se sabe todavía.

Maniobras militares

En Mallorca

Llegada y dispersión

Felanitx 17 á las 8'20 m.

A las nueve cuarenta, en el mixto que tomamos en la Estación de Santa María llega aquí el Cuartel General. En la estación esperaban al General Ortega el Diputado Provincial don Salvador Vidal y Val de Padrinas, el Alcalde señor Puig, el Secretario de la Corporación señor Rosselló, el Intendente Militar señor Veñy y el Capitán de Estado Mayor señor Sages, de uniforme los dos, la oficialidad de las dos compañías de Reserva y muchos curiosos, Salud á todos al General Ortega; con su aya traye llaeza dispuso á los oficiales de la Reserva la presentación de Ordenanza, y en el carruaje de Salvador Vidal se dirigió con el Intendente retirado señor Veñy á casa de éste don de por su invitación se aloja: el señor Veñy invitó á todos los que acompañamos al Capitán General á que nos alojásemos en su domicilio: agradecemos la cortes atención y Moro y yo nos dirimos á la Fonda de Can Torres donde se nos dió una habitación muy confortable, y Sampol se dirigió al domicilio de su compañero de Cuerpo, señor Sages.

Equipajes.—Florit.—Buen tiempo.—Su columna.—Atenciones.

Felanitx 17 á las 9 m.

El haber remitido ayer á esta ciudad sus equipajes el Ayudante de Campo del Capitán General Marqués de Zayas

y oficial á sus órdenes don Juan Coll, me hace suponer que se incorporarán hoy al Cuartel General de las maniobras.

Es probable que el Capitán General haga indicaciones en el sentido de que vería con gusto se incorporara en Campos y tomara el mando de la columna mixta el nuevo Coronel del 62 de línea señor Florit.

El tiempo ha mejorado notablemente. El día de hoy promete ser como lo fué ayer, una diada espléndida.

A las diez se espera la columna de Inca que ha pernoctado esta pasada noche en Manacor.

La marcha que hoy practicará será corta (14 kilómetros) anunciándose la llegada oficialmente para las diez.

El secretario señor Rosselló en nombre propio y en el del Alcalde señor Puig me ofrece en el Ayuntamiento toda clase de facilidades para el cumplimiento de mis obligaciones periodísticas. Agradezco desde LA ALMUDAINA á mis dos buenos amigos su cortesía.

La estafeta.—En marcha

Felanitx 17 á las 9'10 m.

A las ocho ha llegado el sargento de la sección ciclista con un individuo. Esta pareja marchó con la columna á las órdenes de su jefe señor Martínez Cadenas. En Manacor ha recogido la correspondencia para el Cuartel General.

Por la pareja confirmo que el Regimiento de Inca salió de Manacor para esta á las 7 de la mañana.

Las fuerzas del 62 se alojarán en la barrada de la Fuente: el Ayuntamiento tiene dispuestas las boletas para que se alojen los soldados en el menor tiempo y con el mayor orden.

El 62 de línea

Felanitx 17 á las 10'30 m.

En este momento acaba de desfilarse el Regimiento de Inca. Los soldados, curtidors por las marchas y el campamento de Betlem presentan marcialidad veterana.

A la entrada del pueblo esperaban á las tropas el Ayuntamiento, Salvador Vidal, el Cura Párroco señor Planas y muchas personas distinguidas.

Racimos de hermosas muchachas sonrieron á los almogávoros. Agoté los adjetivos elogiando las mujeres de esta ciudad en mis crónicas: Busquen otros los que hayan estado en Felanitx.

Incorporados

Felanitx 17 á las 12'50 t.

Se han incorporado al Cuartel General el señor Marqués de Zayas y don Juan Coll, los cuales han hecho la marcha á Caballo, pernoctando ayer en Campos.

A las 11 ha llegado la sección ciclista por Manacor y poco después la escolta de caballería y los caballos del General Ortega y su Estado Mayor.

Para esta noche prepara una simpática fiesta don Jorge Veyns, en obsequio á la oficialidad.

Asistirá lo más distinguido de Felanitx.

Las tropas quedan alojadas sin incidentes

Cortesía con «La Almudaina».—El mando de la Columna.—Una visita para el General.

Felanitx 17 á las 4 t.

Don Jorge Veyns me ha invitado á sentarme en su mesa con el General Ortega y el Marqués de Zayas. Agradezco la atención tenida con LA ALMUDAINA.

Por ser el Teniente Coronel Martínez Cadenas más antiguo en su empleo que el jefe del Escuadrón, mañana al reunirse en Campos todas las fuerzas que toman parte en las maniobras tomará el mando superior de la columna.

La distinguida familia de don Felipe Villalonga y Mir, que se encuentra en sus posesiones «Es Pagos» ha venido á Felanitx deseosa de saludar al general Ortega.

En este momento se hace música en casa de Veyns y se alterna la donna é mobile con el bolero.

Yo no salgo de mi apoteosis, como el municipal de Vega.

Mañana

Felanitx 17 á las 4'30 t.

Las fuerzas del 62 saldrán mañana á las 7 para el campamento de Campos á 2 kilómetros del poblado sobre el camino de la Rápita.

El Cuartel General saldrá después de almorzar.

La reconcentración de todas las fuerzas tendrá lugar á las dos de la tarde.

X. X.

La columna de Palma

La columna que salió ayer de Palma, llegó á S. Aranjassa á las nueve y tres cuartos, haciendo alto y comiendo el primer rancho.

A las doce y media volvió á emprender la marcha hacia Lluçmayor, á donde llegó á las tres de la tarde.

El pueblo, se nos dice tributó un cariñoso recibimiento á las tropas.

Comido el segundo rancho, se procedió al alojamiento en casas particulares de los oficiales y tropa.

Ayer una columna compuesta de dos compañías de Infantería, una sección de caballería, la de artillería montada y la de zapadores debía salir, mandada por el comandante señor Crespo, para practicar un reconocimiento en las playas de la Rápita y el Truch.

La sección de ingenieros telegrafistas quedó encargada de establecer una comunicación eléctrica entre Campos y Porreras, para cuyo último punto debía salir ayer tarde.

En la columna no se había registrado ayer novedad alguna.

En Menorca

Fin de las maniobras

Escriben de Alayor que el viernes la

primera columna salió á ocupar las posiciones que, como resultado de los reconocimientos efectuados en días anteriores, consideró su jefe más adecuadas para defender el frente de Cala-Porte; distribuyéndose las unidades que forman dicha columna de manera que quedara asegurado el contacto con la de Mercadal.

La segunda columna distribuyó sus unidades en la forma que su jefe estimó conveniente para cooperar á la mejor defensa de la línea de Cala Trebelguer-Atalaya, que le estaba especialmente señalada.

Una vez realizadas las operaciones, las fuerzas regresaron á sus respectivos cantones.

El cuartel general se situó en el punto denominado Torre á en Galmés.

Las operaciones realizadas tenían por objeto oponerse á varios desembarques parciales y simultáneos, que se suponía trataba de verificar el enemigo entre los cabos de Trebelguer y Porte.

Las tropas salieron á las 8 y regresaron á las 17.

El domingo á las nueve las tropas oyeron misa de campaña, incorporándose las fuerzas de Mercadal á las de Alayor.

A las once, después de la misa, se dieron por terminadas las maniobras, regresando las tropas á sus respectivos puestos.

Llegaron á Mahón á las cuatro y media.

Para presenciar la llegada fué muchísimo la concurrencia que acudió á la Esplanada, donde se efectuó el desfile.

Notas ciclistas

Record de la hora

Aprovechando la ocasión de encontrarse en Palma, en donde han quedado unos días por asuntos particulares y tener en esta capital uno de los mejores velódromos de España, esta tarde si el tiempo no lo impide en el Velódromo de Tirador los corredores Alrich en bicicleta y Escoda en motocicleta entre otros á aquél intentarán batir el record de velocidad en una hora.

El acto principiará á las cuatro de la tarde.

Un incendio

Nos escriben de Porreras dándonos cuenta de haber ocurrido un incendio en la casa número 49 de la calle Mayor de dicha villa, propiedad del vecino don Bartolomé Estarellas Mateu.

El fuego se inició en el pajar, en el que había depositados unos cien quintales de paja, tomando gran incremento desde los primeros momentos.

Dada la señal de alarma por la campana de la iglesia acudieron los municipales y los individuos de la guardia civil de aquel puesto, quienes en unión del vecindario lograron dominar el fuego al cabo de unas dos horas de empezo, impidiendo que se comunicase á las habitaciones de la casa.

A consecuencia del accidente se desplomó la techumbre del pajar y parte de la pared, calculándose las pérdidas materiales sufridas en unas 250 pesetas.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

De las averiguaciones practicadas por la guardia civil resulta que el accidente ha sido casual.

Ayuntamiento

Baño la presidencia del Alcalde señor Calvet y con asistencia de los concejales señores Calafell, Canet, Alemany (don Luis), Planas, Company, Fuster, Pascual, Juan (don Rafael), Ramis (don Antonio), Serra, Alemany (don Juan), Martí, García Orell, Mas, Estela, Oliver Sureda (don Juan), Bonnin, Pou, Alorda, Trián, Fuset y Obrador, se reunió á las doce de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Sesión secreta

Tomado el anterior acuerdo, el señor García Orell dijo que deseaba que el Ayuntamiento antes de entrar en la discusión del despacho ordinario acordara reunirse en sesión secreta, para tratar de un asunto de grandísimo interés para la Corporación del cual tenía noticia el señor Alcalde, pero no quería enterar al Ayuntamiento hasta después de averiguados ciertos extremos.

El asunto, añadió, es de grandísimo interés administrativo, pudiendo adelantarse lo que afecta en nada al decoro de la Corporación ni á la honradez de ningún señor Concejal pero lo considero delicado tratarlo sin antes consultar á mis compañeros.

Suplico, pues, que se declare la sesión secreta.

La petición fué aprobada por unanimidad.

Los comentarios

La súplica del señor García Orell causó verdadera sorpresa y por más que éste había anunciado se trataba de un asunto administrativo, no faltó quien sospechara que el objeto era tratar de la cuestión del personal, originándose no pocos comentarios.

Pronto se disiparon las dudas; la campanilla de la Presidencia anunció que se iba á reanudar la sesión abriéndose de nuevo las puertas del salón para continuar el acto suspendido.

Acta de sentimiento

Reanudada la sesión el señor Alcalde dió cuenta del fallecimiento del oficial tercero don Simón Porcel y Ramos y propuso al Ayuntamiento que en vis-

CEREVISINA FITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puestas que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Místicas» en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estreptocólicas y estafilocólicas así como las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

ta de los buenos servicios prestados por dicho señor á la Corporación durante sus muchos años de servicio constara en acta haber visto con sentimiento su fallecimiento y se acordase costear los gastos de entierro de su cadáver.

La proposición fué aprobada por unanimidad.

Sorteo de un vocal

Se procedió al sorteo de un contribuyente para la designación de un vocal de la Junta Municipal de asociados resultando elegido don Miguel Sastre Bauzá, calle de Bosch número 3.

El derribo de las murallas y el Ramo de Guerra.

El señor García Orell, pidió de nuevo la palabra y dijo que el objeto de haber pedido que el Ayuntamiento se reuniera en sesión secreta había sido para consultar con sus compañeros la actitud que había adoptado con respecto de una Real orden que se había recibido del Ramo de Guerra, que destruía por completo el convenio que existe entre este y el Ayuntamiento respecto al derribo de las murallas.

En esta reunión secreta, añadió, hemos acordado dar al asunto el carácter de urgente, ante el interés que reviste y que yo como Presidente que fué de la Comisión de Murallas, diere cuenta detallada de los trámites que se siguieron para lograr el deseado derribo de las murallas, al que tantas trabas para el Ramo de Guerra. Pero antes de empezar suplico al señor Alcalde que ordene la lectura de la Real orden recibida á fin de que el público se haga cargo de la importancia que reviste para los intereses del vecindario.

La Real orden

Dice así este documento: «El Excmo. señor General de estas islas en 4 del actual nos dice lo que sigue:—El Excmo. señor Ministro de la Guerra en 29 del anterior me dice: Excmo. señor. Vista la instancia que debidamente informada remití V. E. á este Ministerio con escrito de 1.º del mes próximo pasado promovida por el Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Palma de Mallorca en suplica de que sean extendidos los efectos de la Real orden de 8 de Julio de 1903 á los terrenos nuevamente elegidos de «Can Rayó» y una porción del predio «Cals Angustias» y de que se amplie el plazo concedido en Real orden de 18 de Junio de 1904 al Ayuntamiento para la entrega de los solares del Pont d' Inca, el Rey (Que Dios Guarde) ha tenido á bien aprobar la designación de terrenos en los predios de «Can Rayó» y «Cals Angustias» acordada por la Comisión mixta nombrada para la elección de terrenos que el Ayuntamiento debe ceder á guerra en sesiones de Febrero de 1905 y 28 de Abril último, terrenos que en unión de los de Son Bonet inmediatos al Pont d' Inca cuya elección se aprobó en la citada Real orden de 8 de Julio de 1903 completan las 20 hectáreas que en virtud de lo dispuesto en el apartado 5.º de la Real orden de 31 de Enero de 1902, debe entregar á Guerra el Ayuntamiento de Palma.

En su consecuencia se formalizará la entrega y toma de posesión en debida forma una vez adquiridos dichos terrenos por el Ayuntamiento. Así mismo, S. M. se ha servido disponer lo siguiente:

Primero.—Atendiendo á lo largo de la tramitación de la expropiación forzosa de los terrenos so amplia en un año el plazo de dos señalados para la entrega de las cuarenta hectáreas de terreno y 60.000 pesetas que dispone el apartado 4.º de la Real orden de 18 de Junio de 1904, siendo prorrogada dicha ampliación á otro año más, si el Ayuntamiento justifica la necesidad de esta nueva prórroga.

Segundo.—A cambio de concesión tan beneficiosa para el Ayuntamiento de Palma, este debe conceder en términos del derribo de las murallas solar elegido por el Comandante de Ingenieros de la plaza, capaz para asentar en él los edificios que han de reemplazar á los actualmente existentes en el Baluarte del Sitjar, bien entendido que á pesar de dicha cesión de solar el Ramo de Guerra no entregará el citado Baluarte hasta que transcurra el plazo de dos años contados á partir de la fecha de la entrega de las referidas cuarenta hectáreas de terreno y 60.000 pesetas hecha por el Ayuntamiento según dispone el mencionado apartado cuarto de la Real orden de 16 de Junio de 1904.

Tercero.—De no cumplir el Ayuntamiento de Palma estas condiciones en el plazo nuevamente señalado caducarán las concesiones hechas retro trayendo la cuestión al estado anterior á la Real orden anteriormente citada.

Es al propio tiempo la voluntad de S. M. que por la Comandancia de Ingenieros de Palma se haga un detenido estudio del solar que ceda el Ayuntamiento en términos del derribo y de todas las edificaciones necesarias para reemplazar á las dependencias hoy instaladas en el Baluarte del Sitjar, teniendo presente que el presupuesto de estas nuevas edificaciones no ha de exceder de la cifra de 60.000 pesetas que para este dest no debe enterar el Ayuntamiento.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento, el del recurrente y demás efectos.

Lo traslado á V. E. por consecuencia de su escrito de 23 de Agosto último para su conocimiento y el del municipio

lan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Místicas» en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estreptocólicas y estafilocólicas así como las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

Almacenes LAS MONJAS

FUNDADA EN 1887

NOVEDADES PARA SEÑORA

Gran surtido en chales blonda y bruselas

Especialidad en artículos NEGROS

Table with 2 columns listing clothing items and their descriptions. Items include Selskin article, Terciopelo Norte, Astrakanes inmenso surtido, Astrakanes color, Paño Chester, Paño Australia, and Calcuta género muy suave.

Sin precedente ROPA BLANCA

Grandes existencias PRECIOS DE FÁBRICA

terreno que se necesitase para Cuarteles y almacenes, en las inmediaciones del Pont d' Inca hasta la cantidad de 40 hectáreas, siempre que el Estado le proveyese de la autorización necesaria para aplicar la ley de expropiación forzosa y con la condición de que el desembolso que por este concepto hiciera el Ayuntamiento, se consideraría como un adelanto para las obras de defensa y por consiguiente reintegrable, añadiendo muy terminantemente que este compromiso no sería firme para el Ayuntamiento hasta que estuviese autorizado para proceder al derribo de murallas libremente y sin restricción alguna.

Real orden aclaratoria.—Esta propuesta que se hizo el 3 de Enero de 1902 dió origen á una Real orden emanada del Ministerio de la Guerra ocupando el elevado cargo nuestro paisano don Valeriano Weyler, real orden, como la ley clara, categórica terminante, que autorizaba al Ayuntamiento de Palma de Mallorca para proceder desde luego al derribo del recinto fortificado, imponiendo las siguientes condiciones.

Antes de proceder al derribo del Baluarte del Sitjar proporcionará edificio adecuado en sitio conveniente para establecer el palomar militar, el tren de iluminación y alojamiento de la Compañía de Telégrafos, reintegrándose el Ayuntamiento de los gastos que haya por este concepto.

Adquirirá como máximo 40 hectáreas elegidas por una comisión mixta, reintegrándose también el Ayuntamiento de los fondos por este concepto gastados.

En todo lo que se relacione con el derribo, construcciones, enagenaciones, hipotecas etc., intervendrá un jefe ú Oficial de Ingenieros, y en lo relativo á contabilidad un Oficial de Administración Militar.

Fúbilo y satisfacción.—No se ocultó, no podía ocultarse á nadie que el Ayuntamiento se imponía un grande sacrificio, pero era tal el ansia que se sentía, tanto era el afán para ver realizado el derribo de murallas, que se tomó esta R. O. como una gran concesión de buena fe otorgada, y se demostró el júbilo y la alegría á tambor batiente, con bandos publicados á altas horas de la noche, diéronse gracias expresivas á todos los señores de la política que directa ó indirectamente habían intervenido y á todos se mandaron elocuentes mensajes de agradecimiento.

Entrega del recinto.—Con la aceptación por parte del Ayuntamiento de esta R. O. se procedió por fin á la entrega y recibo de las murallas, con todas las formalidades necesarias, mediante escritura pública y registrándose debidamente en el de la propiedad, como verdaderos y únicos dueños.

Primer derribo.—Inmediatamente y con la actividad reconocida en el ingeniero señor Estada, alma de este asunto se procedió á formar el proyecto de derribo del baluarte de Zanoguera y las dos cortinas adyacentes incluyéndose en el presupuesto además de las obras de derribo propiamente dicho, las que debían ser consideradas como consecuencia obligada del mismo y contribuir á aumentar el valor de los solares enajenables.

Al pasarse este proyecto al Oficial interventor de Ingenieros fué devuelto sin admitir como reintegrable lo que no fuese exclusivamente gasto de derribo. Innumerables razonamientos se adujeron para demostrar lo extraño de esta interpretación y la justicia y equidad de reintegrarse el Ayuntamiento de lo que siendo consecuencia obligada del derribo contribuía á dar mayor valor á los solares cuyo importe en definitiva había de ir á parar á los fondos del Estado y beneficiar las obras de defensa.

Cruzáronse tantas comunicaciones que ellas por sí solas forman en el expediente un tomo voluminoso, mas todo inútil; no pudo llegarse á una avenencia continuaron sucesivamente las negativas á dar conformidad á ninguna de las vistas presentadas, añadiéndose otro

terreno que se necesitase para Cuarteles y almacenes, en las inmediaciones del Pont d' Inca hasta la cantidad de 40 hectáreas, siempre que el Estado le proveyese de la autorización necesaria para aplicar la ley de expropiación forzosa y con la condición de que el desembolso que por este concepto hiciera el Ayuntamiento, se consideraría como un adelanto para las obras de defensa y por consiguiente reintegrable, añadiendo muy terminantemente que este compromiso no sería firme para el Ayuntamiento hasta que estuviese autorizado para proceder al derribo de murallas libremente y sin restricción alguna.

Real orden aclaratoria.—Esta propuesta que se hizo el 3 de Enero de 1902 dió origen á una Real orden emanada del Ministerio de la Guerra ocupando el elevado cargo nuestro paisano don Valeriano Weyler, real orden, como la ley clara, categórica terminante, que autorizaba al Ayuntamiento de Palma de Mallorca para proceder desde luego al derribo del recinto fortificado, imponiendo las siguientes condiciones.

Antes de proceder al derribo del Baluarte del Sitjar proporcionará edificio adecuado en sitio conveniente para establecer el palomar militar, el tren de iluminación y alojamiento de la Compañía de Telégrafos, reintegrándose el Ayuntamiento de los gastos que haya por este concepto.

Adquirirá como máximo 40 hectáreas elegidas por una comisión mixta, reintegrándose también el Ayuntamiento de los fondos por este concepto gastados.

En todo lo que se relacione con el derribo, construcciones, enagenaciones, hipotecas etc., intervendrá un jefe ú Oficial de Ingenieros, y en lo relativo á contabilidad un Oficial de Administración Militar.

Fúbilo y satisfacción.—No se ocultó, no podía ocultarse á nadie que el Ayuntamiento se imponía un grande sacrificio, pero era tal el ansia que se sentía, tanto era el afán para ver realizado el derribo de murallas, que se tomó esta R. O. como una gran concesión de buena fe otorgada, y se demostró el júbilo y la alegría á tambor batiente, con bandos publicados á altas horas de la noche, diéronse gracias expresivas á todos los señores de la política que directa ó indirectamente habían intervenido y á todos se mandaron elocuentes mensajes de agradecimiento.

Entrega del recinto.—Con la aceptación por parte del Ayuntamiento de esta R. O. se procedió por fin á la entrega y recibo de las murallas, con todas las formalidades necesarias, mediante escritura pública y registrándose debidamente en el de la propiedad, como verdaderos y únicos dueños.

Primer derribo.—Inmediatamente y con la actividad reconocida en el ingeniero señor Estada, alma de este asunto se procedió á formar el proyecto de derribo del baluarte de Zanoguera y las dos cortinas adyacentes incluyéndose en el presupuesto además de las obras de derribo propiamente dicho, las que debían ser consideradas como consecuencia obligada del mismo y contribuir á aumentar el valor de los solares enajenables.

Al pasarse este proyecto al Oficial interventor de Ingenieros fué devuelto sin admitir como reintegrable lo que no fuese exclusivamente gasto de derribo. Innumerables razonamientos se adujeron para demostrar lo extraño de esta interpretación y la justicia y equidad de reintegrarse el Ayuntamiento de lo que siendo consecuencia obligada del derribo contribuía á dar mayor valor á los solares cuyo importe en definitiva había de ir á parar á los fondos del Estado y beneficiar las obras de defensa.

Cruzáronse tantas comunicaciones que ellas por sí solas forman en el expediente un tomo voluminoso, mas todo inútil; no pudo llegarse á una avenencia continuaron sucesivamente las negativas á dar conformidad á ninguna de las vistas presentadas, añadiéndose otro

terreno que se necesitase para Cuarteles y almacenes, en las inmediaciones del Pont d' Inca hasta la cantidad de 40 hectáreas, siempre que el Estado le proveyese de la autorización necesaria para aplicar la ley de expropiación forzosa y con la condición de que el desembolso que por este concepto hiciera el Ayuntamiento, se consideraría como un adelanto para las obras de defensa y por consiguiente reintegrable, añadiendo muy terminantemente que este compromiso no sería firme para el Ayuntamiento hasta que estuviese autorizado para proceder al derribo de murallas libremente y sin restricción alguna.

Real orden aclaratoria.—Esta propuesta que se hizo el 3 de Enero de 1902 dió origen á una Real orden emanada del Ministerio de la Guerra ocupando el elevado cargo nuestro paisano don Valeriano Weyler, real orden, como la ley clara, categórica terminante, que autorizaba al Ayuntamiento de Palma de Mallorca para proceder desde luego al derribo del recinto fortificado, imponiendo las siguientes condiciones.

Antes de proceder al derribo del Baluarte del Sitjar proporcionará edificio adecuado en sitio conveniente para establecer el palomar militar, el tren de iluminación y alojamiento de la Compañía de Telégrafos, reintegrándose el Ayuntamiento de los gastos que haya por este concepto.

Adquirirá como máximo 40 hectáreas elegidas por una comisión mixta, reintegrándose también el Ayuntamiento de los fondos por este concepto gastados.

En todo lo que se relacione con el derribo, construcciones, enagenaciones, hipotecas etc., intervendrá un jefe ú Oficial de Ingenieros, y en lo relativo á contabilidad un Oficial de Administración Militar.

Fúbilo y satisfacción.—No

reparos y otros inconvenientes á las su-  
bastas.

**Otra nueva solución.**—Se comprende  
que esto había de originar una  
situación á todas luces anómala y lesiva  
para el Ayuntamiento, se hacia pues  
necesario buscar una solución armónica  
y satisfactoria no ya solo por el conflicto  
creado en el primer derribo, sino que  
abrazase y comprendiese tambien los  
derribos que habían de seguirle hasta  
dejar demolido el recinto fortificado.

Esta solución fué objeto de largas  
meditaciones y como consecuencia de  
ellas propuso el Ayuntamiento que re-  
nunciase el Estado á toda intervención  
dejando á la Corporación Municipal en  
completa libertad de acción para llevar  
á cabo las Obras de derribo y para  
vender los solares que resu tasen acre-  
nables en la forma y modo que cre-  
yese más conveniente á sus intereses  
y en justa y compensadora reciprocidad  
el Ayuntamiento costeará de su propio  
peculio las 40 hectareas de terreno  
y entregará además 60.000 pesetas  
con destino á la construcción del edificio  
para establecer el pa ómar militar,  
el tren de iluminación y alejamiento de  
la Compañía de telegrafos.

Con esta propuesta la Corporación  
municipal se imponía un sacrificio que  
no bajaría de 200.000 pesetas, pues es  
fácil comprender que la venta de so-  
lares no alcanzará á cubrir los gastos de  
derribo, resultando al contrario con esta  
operación un deficit que habrá que  
agregar á las 200.000 pesetas indicadas.

Lo propuesto fué aceptado por R. O.  
Una comisión mixta eligió las 40 hec-  
tareas en terrenos de Son Bonet y Son  
Rayó principiándose desde luego el ex-  
pediente de expropiación. Á guisa de  
dificultades completamente extrañas á la  
voluntad del Ayuntamiento han im-  
pedido su completa terminación en el pla-  
zo de dos años que estaba señalado,  
pues antes de que expirase pusieron á  
disposición de guerra las 60.000 que es-  
aban convertidas.

Ignoré por que razón ni motivo no  
siendo él causa del retraso pidió el  
Ayuntamiento ampliación de plazo, cuya  
petición ha dado por resultado la R. O.  
de que acaba de darse lectura, y que  
anula el pacto establecido.

**La nueva Real Orden.**—Ya habéis  
oído lo que en esta R. O. se exige, á  
cambio de un año ó dos de benevolencia  
que no necesitamos para el cumpli-  
miento riguroso de nuestros compromi-  
sos, de cuyo retraso no somos respon-  
sables, pues tiene la culpa la larga tra-  
mitación que á la expropiación forzosa  
de la ley que nosotros no hemos hecho,  
ni en la que tampoco intervinimos y que  
está en la mano de otras autoridades  
y otros organismos abreviar ó detener,  
se nos pide que cedamos en terrenos del  
derribo un solar, elegido por el coman-  
dante de ingenieros de la plaza, de ex-  
tensión desconocida y que á juzgar por  
precedentes puede ser todo lo que que-  
da del recinto pues no dá límite fijo el  
que haya de ser capaz para asentar en  
él los edificios que han de reemplazar á  
los que actualmente existen en el Ba-  
luarte del Sitjar.

**Consideraciones.**—Aparte de las con-  
sideraciones de orden moral á que esta  
R. O. se presta puesto que perturba  
todos los proyectos hasta hoy formados,  
aparte de que no parece justo ni equi-  
tativo que el recinto amurallado de Palma  
costeado con recursos exclusivamente  
obtenidos en la localidad sin que el  
Estado hiciera para levantarlos sacrifi-  
cio alguno, cuando ya este recinto no  
puede prestarle servicio alguno, y su  
derribo es de abso uta necesidad para el  
progreso de la ciudad de Palma tenga  
que rescatar á fuerza de oro, lo que  
construyó en los pasados siglos, invir-  
tiendo muchos millones y á costa de  
grandes servicios y privaciones; está  
además la consideración material de  
que no podemos contraer el compro-  
miso que se nos pide, porque no ten-  
dríamos en nuestras arcas dinero para  
cumplirlo; y como se nos amenaza con  
la caducidad de todo lo otorgado en  
caso de incumplimiento considerad las  
consecuencias que esto pudiera acar-  
rear.

**Resolución.**—Vosotros resolveréis se-  
renamente y sin pasión lo que estiméis  
más justo y procedente, pero mi opi-  
nión firme es que esta R. O. no puede  
aceptarse en manera alguna y que de-  
bemos mostrarnos decididos á que se  
cumpla lo que está pactado y conveni-  
do, pagando por nuestra parte en el  
acto las 60.000 pesetas y entregando  
las 40 hectareas cuando el expediente  
de expropiación termine, toda vez que  
nosotros no lo detenemos y que es una  
de las concesiones de la ley de 1895, no  
destruida ni anulada por ninguna de las  
Reales ordenes posteriores que le han  
servido de aclaración.—He dicho.

**Acuerdo.**  
El señor Castaño dijo que ante la  
importancia del asunto entendía que  
debía nombrarse una Comisión compo-  
nista de tres señores, concejales para  
que fuera á Madrid á gestionar el asun-  
to.

El señor García propuso que se con-  
testase energicamente que el Ayunta-  
miento no acepta lo que en la Real or-  
den se propone.

El señor Martí se mostró conforme  
con el señor García.

Insistió el señor Castaño por enten-  
der que era más práctico que una Co-  
misión fuera á Madrid.

Después de breve discusión el señor  
Alcalde dijo que en la sesión próxima  
llevará redactada la contestación á fin  
de que puedan examinarla los señores  
concejales, y propuso que se dejara  
parás después de conocida aquella el  
nombramiento de la Comisión, quedando  
así acordado.

**Valoración de una parcela**  
Se reprodujo un dictamen de la Co-

misión de obras que quedó sobre la  
mesa, sometiendo á la aprobación del  
Ayuntamiento la valoración rectificada  
por el facultativo municipal de ciertas  
parcelas correspondientes á la casa ex-  
propiada números 2 al 7 de la calle de  
la Estrella y 23 y 25 de la Lonjeta.

El señor Canet hizo diversas con-  
sideraciones sobre el particular citando  
multitud de Reales ordenes, para de-  
mostrar que la parcela citada debe ce-  
derse por subasta puesto que en su  
sentir es edificable y su valor es mayor  
de 2.000 pesetas.

Añadió que entendía que el Ayunta-  
miento debía volver sobre su acuerdo  
y tomar otro nuevo que no perjudicase  
los intereses municipales y dejase á la  
vez satisfechas las aspiraciones del ve-  
cindario.

Intervino en la discusión el señor Al-  
calde, haciendo breve historia del asun-  
to, y añadiendo que la parcela según  
acuerdo del Ayuntamiento no es edifi-  
cable y por lo tanto entendía que de-  
bía cederse á don Pedro Perera puesto  
que era el único que la tenía solicitada.

El señor Ramis intervino en la dis-  
cusión diciendo que el señor Perera  
desde el primer día solicitó la adjudica-  
ción de la parcela, si tenía derecho á  
ello, reduciéndola en caso contra-  
rio.

Refutó varias apreciaciones hechas por  
el señor Canet haciendo breve historia  
de cierta conversación con don Rafael  
Juan, en la que creía ver el interés  
de este señor en contra de los  
intereses del señor Perera.

Después de nuevas rectificaciones  
que duraron más de una hora se acordó,  
á propuesta del señor Planas, que  
primeramente se haga el derribo de la  
finca de que se trata y quedés después el  
señor Arquitecto emitirá nuevo informe  
en el que se ratifique ó rectifique acerca  
de si la parcela aludida es ó no edifi-  
cable.

En vista de lo avanzado de la hora  
se suspendió la sesión para continuarla  
hoy á las doce y cuarto de la tarde.

### Oposiciones de ingreso en el cuerpo consular

El ministerio de Estado convoca á  
oposiciones para cubrir nueve plazas de  
vicecónsul y las demás que existan va-  
cantes al terminar aquéllas.

Las solicitudes se admitirán hasta el  
11 de Diciembre próximo y los ejercicios  
comenzarán el 15 del mismo mes.

Para tomar parte en estas oposiciones  
se requiere ser español y mayor de  
edad, acreditar buena conducta, escribir  
y hablar con corrección el francés y tra-  
ducir además otra lengua viva y ser li-  
cenciado en Derecho.

El programa de las materias sobre  
que versarán las oposiciones, se inserta  
en la *Gaceta* y abarca los siguientes  
extremos:

- I. Derecho mercantil y marítimo y  
Código de comercio.
- II. Derecho mercantil comparado y  
legislación de Aduanas comparada.
- III. Geografía comercial.
- IV. Aritmética mercantil.
- V. Conferencias y acuerdos interna-  
cionales sobre Correos, Telégrafos, Sa-  
nidad, propiedad intelectual é industrial  
y marcas de fábrica.
- VI. Cuestiones marítimas.—Aban-  
deramientos, despacho de naves, su  
equipo, arqueo, material y reglamenta-  
ción, documentación que requieran para  
efectuar el comercio, sanidad marítima,  
psajeros y emigrantes, reglamentación  
de maquinistas navales.
- VII. Cuestiones comerciales.—Ma-  
nifestos y hojas de ruta.—Pases de  
frontera.—Certificados de origen y de  
tránsito.—Tarifas de Aduanas.—Estadística  
y modo de hacerlas.—Convenios  
de comercio vigentes en España.—Com-  
ercio exterior de España.
- VIII. Actuaciones judiciales y nota-  
riales.—Exhortos y comisiones rogato-  
rias.—Sucesiones testadas é intestadas.  
—Ejercicio de la jurisdicción voluntaria.  
—Reglas para el otorgamiento de ins-  
trumentos notariales.—Inscripciones del  
Registro civil.—Actos de Cancillería.

Los exámenes de Lenguas no estarán  
sujetos á programa.

Los candidatos admitidos tendrán por  
su orden, derecho á elegir entre las pla-  
zas vacantes.

### Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro  
puerto.  
Procedente de Cardiff llegó antea-  
noche el vapor inglés *Ros* con cargamen-  
to de carbón mineral con destino á la  
Isla de Marítima.

El vapor correo *Isla de Menorca*  
fondeó ayer mañana procedente de  
Mahón, conduciendo la correspondencia,  
carga y pasaje.

Para Alicante con escala en Ibiza  
saló á la hora de itinerario el vapor co-  
rreo *Lulto*, llevando la valija, carga y  
seis pasajeros.

Para Huelva con cargamento de  
yeso y cemento, quedó ayer despacha-  
da la polacra *Nuevo Ceratón*.

Ayer tarde terminó la descarga de  
maderas que conducía para los señores  
Palmer y Castañer, el vapor inglés  
*Dalegarth*.

Por telegrama que se ha recibido  
se sabe que anteyer llegó sin novedad  
á Boston (Estados Unidos) la corbeta  
*Andrés Lupo*.

### CULTOS

**Para hoy**  
**Jubilée de Cuarenta Horas**  
Concluyen en Santa Catalina de Sena  
en honra de la Santísima Virgen del  
Rosario: Exposición á las seis y media,  
y acto seguido se rezará la primera  
parte del Rosario, á las diez la Reverenda  
Comunidad cantará la Misa mayor y

concluida ésta, se rezará la segunda  
parte del Rosario durante una misa; por la  
tarde á las seis y media; rezada la ter-  
cera parte del Rosario, último día de Tri-  
duo con sermón, el ejercicio del mes de  
Octubre, estación, Te-Deum y reserva  
de S. D. M.

**Visita á la Corte de Meria**  
En San Nicolás, á Nuestra Señora  
del Buen Suceso.

**Para mañana**  
**Jubilée de Cuarenta Horas**  
Empiezan en Santa Eulalia en honor  
del Sme. Ecce Homo: Exposición á  
las seis, á las nueve y tres cuartos Ho-  
ras menores y la Misa mayor; por la  
tarde á las cuatro los actos de coro, á  
las seis y cuarto la tercera parte del Ro-  
sario, Triduo con sermón que predica-  
ra los tres días el R. P. Luis Casas,  
S. J., Septenario y reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de Meria**  
En San Nicolás á Nuestra Señora de  
Lluch.

**Santoral**  
Hoy.—San Lucas evangelista y San-  
ta Trifona emperatriz.  
Mañana.—San Pedro de Alcántara  
cardenal fundador.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Casa quemada por una  
cábila.—Aumenta la  
agitación.**  
Madrid 16 á las 17'3

**Melilla.**—La cábila de Be-  
nidel quemó la casa donde ha-  
bitaba el caid.

Al tener noticia de ello el  
pretendiente Roghi nombró  
á los rebeldes que envió á im-  
pedirlo.

Aumenta la agitación con-  
tra los gobernadores de los  
rebeldes.

**Universidad cerrada**  
Madrid 17 á las 3'20

**San Petersburgo.**—En vi-  
sta de la agitación que se no-  
taba entre los estudiantes de  
la universidad de Kief, el go-  
bierno ha mandado cerrarla,  
tomándose grandes precau-  
ciones.

**Choque de trenes.—Ocho  
muertos y treinta he-  
ridos.**  
Madrid 17 á las 3'20

**San Petersburgo.**—Ha ocu-  
rrido un choque de trenes,  
quedando la mayoría de co-  
ches completamente destrozados,  
y con grandes desperfectos  
las locomotoras quedando  
fuera de la vía.

Se han registrado ocho  
muertos y treinta heridos.

**El Congreso de la lengua  
catalana.**  
Madrid 17 á las 11'30

**Barcelona.**—En la sesión  
celebrada por el Congreso de  
la lengua catalana se discutió-  
ron las conclusiones sobre  
protección oficial á dicha len-  
gua.

El señor Cambó presentó  
una enmienda que dice: cuando  
esté constituido el Estado  
Catalán que se declare oficial  
la lengua catalana.

Combatióla el señor Bel-  
trán autor de las conclusiones  
presentadas.

**La Gaceta.—El secreta-  
riado de Ayuntamien-  
tos.**  
Madrid 17 á las 11'20

La *Gaceta* publica las dis-  
posiciones de Guerra puestos  
á la firma, y ya conocidos.

Tambien publica una Real  
orden del ministerio de la Go-  
bernación reformando el ar-  
tículo doce del Reglamento de  
secretarios de Ayuntamiento,  
que hace referencia á la for-  
ma en que se han de verificar  
los exámenes para ingresar  
en el Secretariado.

Publica tambien una Real  
orden nombrando catedrático  
de Historia Universal de la  
Universidad Central á don  
Pío Zabala.

**El Patriarca de Lisboa.**  
—Noticia desmentida.  
Madrid 17 á las 11'20

**Vigo.**—Ha llegado á esta  
ciudad el Patriarca de Lisboa,  
procedente del Convento de  
Franciscanos Menores de Gon-  
domar.

Es falso, según ha manifes-  
tado á los periodistas, que  
vaya á Roma á preparar la  
visita del Rey Carlos al Qui-  
rinal.

**Discusiones parlamen-  
tarias.**  
Madrid 17 á las 13'30

Se anuncian varias discus-  
iones para cuando se reanu-

den las sesiones del Congre-  
so.

El diputado señor Mella  
hablará sobre la cuestión reli-  
giosa, interviniendo el señor  
Nogedal y don Melquiades Al-  
varez.

El diputado republicano se-  
ñor Soriano resucitará la  
cuestión de las responsabilidades  
por la pérdida de las  
Colonias.

**Duración del Gabinete.**  
—Opinión del Sr. Mo-  
ret.—La vuelta de los  
conservadores.  
Madrid 17 á las 13'30

Segue entre los políticos la  
incertidumbre sobre la dura-  
ción del actual Gabinete.

Se atribuye al señor Moret  
la opinión de que la ley de  
Asociaciones quizá se aprue-  
be en el Congreso, pero que  
si es desechada en el Senado  
considera irremediable la vuel-  
ta de los conservadores al  
poder.

**Aumentos en el presu-  
puesto de Marina.—Una  
gran cruz.—Enfermos**  
Madrid 17 á las 13'20

En el presupuesto de Mari-  
na se consignan varios au-  
mentos destinados á la cons-  
trucción un buque mixto, tres  
cañoneros y la construcción  
de una ante-dársena en el ar-  
senal de la Carraca y depósi-  
tos de pólvora sin humo.

Se incluye igualmente en el  
presupuesto el crédito necesari-  
o para material de la Comi-  
sión hidrográfica para termi-  
nar sus trabajos en las costas  
de Galicia; para impresión del  
código de señales y para su-  
fragar los gastos de los ofi-  
ciales que pasen al extranje-  
ro á continuar sus estudios.

Tambien comprenden di-  
chos aumentos las cantidades  
necesarias para carbón y para  
mejora de sueldo de jefes y  
oficiales que lleven diez años  
de efectividad en su empleo.

Se ha firmado el Real de-  
creto concediendo la gran  
cruz del Mérito Naval á don  
Leopoldo Solas.

El exministro de Marina  
señor Beranger y el inten-  
dente señor San Román se ha-  
llan enfermos.

**La prensa catalanista  
contra los enemigos  
de Cataluña.—Clau-  
sura del Congreso de  
la Lengua Catalana.**  
Madrid 17 á las 13'50

**Barcelona.**—Con motivo del  
incendio de las coronas que  
fueron colocadas en el monu-  
mento erigido al señor Casa-  
novas, la prensa catalanista  
ataca duramente á los enemi-  
gos de Cataluña considerán-  
doles autores del hecho.

Hoy se celebrará la sesión  
de clausura del Congreso de  
la Lengua Catalana.

El acto se celebrará en el Tea-  
tro Principal.

**Conferencia.—Actitud de  
Romanones.—Navarro  
Reverter y los presu-  
puestos.**  
Madrid 17 á las 14'15

Los señores Weyler y Co-  
bián han conferenciado con  
el conde de Romanones res-  
pecto al Consejo que debe ce-  
lebrarse hoy.

El conde de Romanones ha  
manifestado que insistirá en  
su actitud respecto á la cues-  
tión religiosa.

El ministro de Hacienda,  
señor Navarro Reverter se  
dedica á la confección de los  
presupuestos generales para  
1907.

**El proyecto de ley de  
Asociaciones.**  
Madrid 17 á las 14'15

El ministro de Gracia y  
Justicia, Conde de Romanones  
ha manifestado á los peri-  
odistas que hoy se aprobará  
en Consejo el proyecto de ley  
de Asociaciones.

Añadió que el proyecto está  
bien orientado.

Ignora la interpelación que  
dirigirá en el Congreso el di-  
putado carlista señor Mella,  
pero quisiera que los obispos  
hicieran dicha interpelación  
en el Senado.

**Mencheta**

# Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Bolsa.—Cotizaciones**  
Madrid 17 á las 16'30

Interior contado . . . 81'35  
Interior fin de mes . . . 81'50  
Amortizable, 5 p. . . 100'60  
Banco de España . . . 435'50  
Compañía Tabacalera 390'06  
Francos . . . . . 8'90  
Libras . . . . . 27'47  
Exterior . . . . . 95'65

**Nuevo proyecto**  
Madrid 17 á las 17'30

El ministro de Estado, se-  
ñor Gullón, lleva al Consejo  
de ministros el proyecto sobre  
reorganización de la Jun-  
ta Consultiva.

**El presidente Castro.—  
En Argelia.**  
Madrid 17 á las 18

Noticias de Venezuela pin-  
tan desesperado el estado del  
Presidente Castro, si bien sus  
parciales, niegan la gravedad  
al público, por los rumores de  
un próximo alzamiento para  
el que se están haciendo pre-  
parativos en las provincias  
del Oeste.

Los moros de la región ma-  
rroquí vecina á la frontera ar-  
gelina hacen preparativos bé-  
licos.

Las tropas francesas se pre-  
paran para no sufrir una sor-  
presa.

**Los tratados de comercio  
—Las memorias de Ho-  
henlohe.**  
Madrid 17 á las 18

La prensa francesa recoge  
con satisfacción los mitins  
agrícolas que se han celebra-  
do en diversos puntos pidiendo  
al gobierno que prosiga las  
gestiones para tratados de  
comercio, restando importan-  
cia á los mitins celebrados  
en Barcelona pidiendo que no  
se concierte por bajo la segun-  
da columna.

**Roma.**—La prensa católica  
muestra sus simpatías al em-  
perador Guillermo, justifican-  
do su actitud comentada rui-  
dosamente ahora en las me-  
morias del príncipe Hohen-  
lohe.

**La capitania general.—  
De Rusia.**  
Madrid 17 á las 19

Coméntase muy favorable-  
mente la actitud del nuevo  
ministro de la Guerra gene-  
ral Luque de suprimir la Ca-  
pitania General vacante y las  
que vayan ocurriendo.

**San Petersburgo.**—La fa-  
milia imperial regresado que  
hubo al palacio de Peterhoff,  
fué á visitar el crucero *Stan-  
dard*.

**El banquete del Tibida-  
bo.**  
Madrid 17 á las 20

**Barcelona.**—Animadísimo  
ha estado el banquete celebra-  
do en el Tibidabo en honor de  
los congresistas extranjeros  
que han asistido al Congreso  
de la Lengua catalana.

Eran unos cuatrocientos los  
comensales.

Se descubrió una lápida de-  
dicada á Jacinto Verdager.

El señor Alcover pronunció  
un discurso.

**Salvamento de tres náu-  
fragos.**  
Madrid 17 á las 21'16

**Vigo.**—Un vapor pesque-  
ro salvó á tres tripulantes de  
una embarcación que habfa  
zozobrado á unas dos millas  
de la costa.

Dichos naufragos llevaban  
ya largo tiempo en el mar lu-  
chando con las olas, debido al  
fuerte temporal.

**Consejo de Ministros**  
Madrid 17 á las 21'50

La sesión del Consejo ha  
estado presidida por el señor  
Lopez Dominguez.

Se nombró una ponencia  
para redactar el proyecto y  
organizar la fiesta del cente-  
nario de la Guerra de la Inde-  
pendencia.

Se aprobó el proyecto y  
Real decreto, organizando una

junta consultiva de adminis-  
tración en las posesiones es-  
pañolas de la Africa occiden-  
tal.

Se examinó el proyecto pa-  
ra la reforma de la ley de aso-  
ciaciones, acordando después  
de larga discusión, reunirse  
nuevamente mañana para su  
aprobación definitiva.

**Mas del Consejo**  
Madrid 17 á las 22'55

Ampliando las noticias re-  
lativas á los acuerdos del Con-  
sejo debo añadir, que se desig-  
nó para primer Vice presiden-  
te de la Mesa del Congreso al  
señor Suarez Inclán.

Para la cuarta vicepresiden-  
cia del mismo se designó al  
señor Francos Rodriguez.

Tambien se ha designado á  
don Fernando Weyler para  
ocupar una secretaria.

Se leyó un telegrama del  
Gobernador de Lerida negan-  
do que se haya levantado en  
aquella provincia ninguna  
partida carlista.

Se aprobó hasta el artículo  
cuarto del proyecto para la  
de reforma de la ley de aso-  
ciaciones, habiéndose supri-  
mido el tercero.

**Declaración del general  
Luque.**  
Madrid 17 á las 23'10

El nuevo ministro de la  
guerra señor Luque, ha decla-  
rado que llevará á las Cortes  
las reformas que piensa intro-  
ducir en el ramo de su minis-  
terio, convertidas en proyec-  
tos.

Como continuador del señor  
Lopez Dominguez no alterará  
los presupuestos, limitándose  
á leer las reformas en el Con-  
sejo presentandolas después  
á las Cortes.

**Un encargo al señor Gu-  
llón.—El Real decreto  
de indultos.**  
Madrid 17 á las 27'15

Se ha encargado al señor  
Gullón que haga llegar al Va-  
ticano el proyecto para la re-  
forma de la Ley de asociacio-  
nes, el mismo día que sea leida  
en las Cortes.

Se acordó la concesión de  
un indulto general con motivo  
del santo de la Reina.

Dióse que este indulto no  
comprenderá á los reos con-  
denados por delitos compren-  
didos en la ley de las juris-  
dicciones.

**Mencheta**

### ESPECTÁCULOS

**Lirico**  
Función para hoy.—Bruniselda (es-  
treno).

**Asistencia Palmesana**  
Función para hoy.—La Nieta de su  
Abuelo, La Inclusera y La Gatita Blan-  
ca.

### Sociedades y Corporaciones

**Gremio de aceite y vinagre**  
Los Síndicos y clasificadores invitan  
á los señores agrimiados á examinar  
las listas de las cuotas que á cada uno  
ha correspondido por concepto de con-  
tribución industrial que estarán expues-  
tas á efectos de reclamación en la calle  
de San Agustín número 38, los días  
18, 19 y 20 del actual, de 12 á 2 de la  
tarde.

### ISLEÑA MARITIMA

*Compañía Mallorquina de Vapores*  
El acreditado vapor

**LULIO**  
saldrá el próximo sábado día 20 Octu-  
bre á medio día directamente para

### MARSELLA

admitiendo pasajeros y carga para dicho  
destino.

# CAN BITLA Pañería de Anglada y Llauger

SINDICATO (ANTES CAPALLERIA) NUM. 31 AL 35

Participamos á nuestra clientela y al público en general que acabamos de recibir todos los géneros para la próxima temporada de invierno como CHAVIOTS, GERGAS, ESTAMBRES, VICUÑAS, ARMURES, ABRIGOS, TRAJES NOVEDAD Y PANTALONERIA. El dedicarse nuestro establecimiento exclusivamente al ramo de pañería, nos permite el poder presentar al comprador estensísimas colecciones de todos los citados artículos y detallarlos á precios sumamente económicos, sin competencia posible, como de ello se convencerá si antes de efectuar sus compras se sirve visitar nuestro establecimiento.

**ESPECIALIDAD EN CAROTES PARA ABRIGO**

Pañería de ANGLADA Y LLAUGER C N BITLA Sindicato (antes Capalleria) núm. 31 al 35

## ELIXIR SALAMÓ GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general.

Véndese en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico.

Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL, etc., MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados en la máquina doméstica bobina central. La máquina que se emplea universalmente para los familiares, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 250 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España  
ADCOCK Y C.  
Sucursal en la provincia de las islas Baleares  
PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

## Alfombras y alfombritas económicas mallorquinas

Las encontrarán en el almacén de ANTONIO JUAN MARROIG, Hostales, 19, Palma

RENOMBRADOS MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

Para las estrecheces uretrales  
Urethritis, prostatitis, cistitis  
Catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confitos Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confitos Costanzi, 5 pesetas.

**Maes venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc., cura radical, milagrosamente, en ocho y diez días, con los renombrados Confitos ó Inyección Costanzi. Un frasco inyección Costanzi pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura les adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocas días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días conteniendo gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y principales.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada  
ASALTO, 4, BARCELONA

## TALONARIOS PARA EL SORTEO DE NAVIDAD

Lotería Nacional

Sorteo del 22 Diciembre de 1906

**EL PORTADOR**

interesa Pesetas

AL N.º

del indicado sorteo que ha de verificarse en Madrid el día 22 de Diciembre de 1906, de cuyo número soy EL DEPOSITARIO.

Caduca al año

Se confeccionan con gran rapidez y á precios baratísimos en la imprenta de este periódico, conteniendo el número, nombre del depositario y cantidad que se desee.

Además el público encontrará talonarios en blanco de 25, 50, 75, 100, 200, 250 y 500 hojas en la librería de

**Interesa á los que se ausentan**

El antiguo embaldador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalsajes y transporte de muebles.—Correspondencia á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE  
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

**DINERO**

Sobre papeletas de empeño, papel de Estado, y local y sobre prendas y efectos de toda clase.

Venta de libros en español, francés, inglés é italiano, á precios ínfimos.

CASA DE PRESTAMOS  
40, Despuig, 40—Aribal

Se venden á buen precio, la estantería, mesas y demás utensilios de la dulcería del Teatro Principal. Informarán San Francisco, 15, Constenla.

Almacén de maderas finas  
DE CARLOS BOURRAS  
Sucursal de Barcelona: calle de la Lonja, núm. 42, Palma.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico

**de PEDRO J. GILI**

Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y explotación de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**  
11, Villanueva, 11, Madrid \* Capital: 32 millones de pesetas.

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.

Gran premio Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandea.

Aviso importante.—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la Sociedad General de Industria y Comercio, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geinco, Madrid.

**MATA-CALLOS** Único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas. Caja: UNA PESETA

**HERPES** ALMORRANAS, LLAGAS, úlceras con la Pomada antiherpética Bosch. Enforismos cansadísimos de emplear miles de ingredientes han conseguido con un corto número de tiempo hacer desaparecer sus dolores.

Bote 1 PESETA. Contra Almorranas, exíjase en cada bote la etiqueta con el nombre anti-hemorroidal.

Palma: Farmacia VALENZUELA y CENTRO FARMACEUTICO.—Manacor: Farmacia A. BOSCH.

**ORANTINA-MORANT**

Insimitable combatiendo dolor de cabeza, jaquecas, neuralgias.

Una dosis, 0'25 pesetas.—Caja 10 dosis, 2 pesetas.—De venta en la Droguería de MIGUEL BESTARD, plaza de la Cuartera, núm. 2 y 4, Palma.

Preservación y curación de la

**APOPLEGIA ó FERIDURA**

Tomad los Discos Vitales Casanovas de Barcelona.—DE VENTA: Palma, J. Valenzuela.—Inca, Vinda de P. Balle.—Manacor, A. Bosch.—Felanitx, A. Muner.—Sóller, E. Miralles.

**INCANDESCENCIA AUER POR EL GAS**

Notísimos perfeccionamientos realizados por el mechero **BANDSEPT AUER intensivo** y por el manguito de seda artificial patente **PLAISSETTY**

Precios por unidad de luz no alcanzados por sistema de alumbrado alguno

La luz de una bujía decimal cuesta en Barcelona

Con el nuevo mechero de la casa AUER . . . . . ptas. 0,000,3  
Con la lámpara eléctrica de incandescencia . . . . . 0,0035  
Con las lámparas eléctricas modernas más perfeccionadas (Nernst, Tántalo, Mercurio) . . . . . 0,0017

El mechero **BANDSEPT AUER intensivo** es ventajoso, además:  
Por su gran solidez.  
Por su gran facilidad de conservación, limpieza y graduación.  
Por ser particularmente aplicable al alumbrado de fábricas, grandes establecimientos, calles, y en todo lugar donde las grandes trepidaciones y el mucho polvo pueden perjudicar al alumbrado de incandescencia ordinario.

**AVISO IMPORTANTE.**—Para evitar equivocaciones y engaños, ponemos de manifiesto que en Palma el Sr. D. Pedro B. Valls, Vidriera, núm. 17, es desde hace 14 años el único representante oficial de la marca AUER. En ciudad de tal se halla enteramente á la disposición del público y de los señores lampistas instaladores que nos honran con su confianza.—Incandescencia por el gas, sistema AUER, Barcelona.

**LLOID ITALIANO**

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Estos buques hacen la travesía DIRECTA entre Barcelona y Buenos Aires, en diez y seis días. Llevan solamente cámaras de 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señoras y niños, amplio comedor y otras comodidades.

Salen los días 2 de cada mes.

**Día 19 de Noviembre saldrá el magnífico vapor VIRGINIA**

Directo para Buenos Aires

CARGA

Se solicita á los señores cargadores que dada la rapidez con que hacen la travesía estos buques, deseen embarcar con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Express, Constituci n (Borde) 84, principal

**Vapores directos**

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, á fines del corriente mes, el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

Línea de la America del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 7 de Noviembre el vapor

**ARGENTINO**

admite carga y pasaje para dichos puntos.

Precios de pasaje: En 1.ª clase 147 duros, en 2.ª clase 100 duros y en 3.ª clase 38 duros.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

**Banco Aragonés de Seguros**

Sociedad Anonima

Capital social: 2.500.000 Ptas.

Residenciada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros digitales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pidáanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente,

**BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS**

ZARAGOZA

Representante en Baleares Jaime Puig Cañellas.—Oficinas en Palma calle de Santa Bárbara, núm. 3.

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA.

**Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas**

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

**Licor Benedeto y Anis Fuster**